

Aprendizajes del Foro Justicia y Seguridad
Universidad del Valle de Atemajac, Guadalajara
3-4 de agosto de 2023.

Este Foro se llevó a cabo en las instalaciones de la Universidad del Valle de Atemajac. Primero se dio una conferencia sobre cómo la Reconstrucción del Tejido Social se puede utilizar como herramienta para la construcción de paz, y posteriormente se formaron tres mesas de diálogo en donde los participantes podrían exponer sus puntos de vista respecto a la justicia, seguridad y reconstrucción del tejido social.

A continuación, los principales aportes de los asistentes para el diagnóstico y la agenda nacional de paz, los cuales se unen a los aprendizajes de otros foros para comprender la realidad del país y por dónde están las sensibilidades de las comunidades.

Temática	Aportes para el diagnóstico	Aportes para la agenda
Reconstrucción del Tejido Social	<p>No se ha procurado la pastoral social.</p> <p>Se ha perdido la confianza entre vecinos. Esto deteriora las relaciones y fragmenta el tejido social.</p> <p>El crimen organizado ha tomado el control de todo el estado de Jalisco, sumiéndolo en una crisis de violencia con niveles poco vistos. Esto preocupa tanto al gobierno como a sectores de la sociedad civil, y los obliga a buscar alternativas y medios para poder lograr la pacificación del territorio.</p>	<p>Debemos enfocar el trabajo en el fortalecimiento de las familias para combatir la fragmentación social. Esto mediante espacios de capacitación en habilidades para fomentar el diálogo y la creación de acuerdos.</p> <p>La recuperación de espacios debe ser un trabajo en conjunto de ciudadanía con gobiernos. Aquí se deben de fortalecer los conocimientos en materia de procuración y cuidado de los Derechos Humanos, principalmente entre los jóvenes, así como la promoción de valores como la empatía y solidaridad.</p> <p>Se insiste en fomentar la participación ciudadana, pues la democracia solo se logra con la participación de todos.</p> <p>Hay que regular el uso de tecnologías en menores de edad para evitar que puedan ser</p>

		seducidos por el crimen organizado.
Mediadores		<p>Hay que promover la capacitación entre las comunidades para formar mediadores de conflictos, y poderlos así atender antes de que se conviertan en delitos.</p> <p>La iglesia no puede dejar de acompañar a las comunidades en la búsqueda de la reconstrucción del tejido social.</p>
Policías municipales	Las policías no tienen la suficiente capacitación para poder enfrentarse a problemáticas de violencia de género, o en materia de Derechos Humanos.	Hay que seguir promoviendo la capacitación en temas específicos para la atención de conflictos, además de endurecer los exámenes de confianza y aumentar los salarios para poder combatir la corrupción.
Fiscalías Estatales	Los gobiernos están deshumanizados. No hay empatía ante las problemáticas de violencia que aquejan las comunidades.	<p>Hay que buscar reformar la manera en la que se investigan los delitos, y en las formas de impartir justicia, con la finalidad de que pueda ser de manera pronta y expedita.</p> <p>Tenemos que seguir fomentando la denuncia entre la ciudadanía. Formar comités de vigilancia en las colonias o barrios.</p>
Poder Judicial	Las personas desconfían de las instituciones gubernamentales encargadas de impartir justicia, debido a los caos de corrupción al interior y la falta de transparencia.	<p>Debemos enfocarnos en crear programas de verdadera impartición de justicia y acompañamiento a víctimas, que incluya acompañamiento de especialistas como psicólogos.</p> <p>Tenemos que seguir evaluando a los servidores públicos a través de la rendición de cuentas y transparencia de datos.</p>

		Hay que trabajar y promover los medios de justicia alternativos. Buscar la reconciliación antes del enfrentamiento y la venganza.
Cárceles		Se trabaja para que las juventudes conozcan las actividades que hay dentro de los penales para que eviten llegar ahí.
Otro		